

## El Cincuentenario de la fundación del Colegio de Señoritas y el Congreso Centroamericano Femenino de Educación

C. LYRA

Don Ricardo Jiménez dijo en reportaje reciente, que la creación del Colegio de Señoritas, hace cincuenta años, fué algo que se hizo luchando contra la hostilidad del ambiente y que le trajo grandes molestias a don Mauro, por la incomprensión que rodeaba al asunto. Los enemigos creían que acabaría con la religión en las mujeres y con lo que los hombres llaman la feminidad que se puede resumir en lo que ahora son las tres K de Hitler: Keche, Kirche un Kinder (cocina, iglesia y niño). También dice don Ricardo que el Colegio es una institución altamente beneficiosa desde un punto de vista social, porque le ofrece igualdad de oportunidades a mujeres ricas y pobres. Pero es con este punto de sus manifestaciones que no estamos completamente de acuerdo, porque es apenas un paso hacia la democracia, que él cree completamente realizada dentro del Colegio de Señoritas. Menos aún si analizamos la actualidad de las cosas. Porque hay que ver que hoy las estudiantes pobres difícilmente llegan a sexto grado y que la terminación de estudios secundarios sería para ellas una descabellada ilusión con la que no tienen derecho a soñar. Y pensamos en lo grave que viene a ser para una nación que el pueblo no tenga instituciones educacionales donde completar estudios secundarios, puesto que contentarse con la simple educación primaria es quedar prácticamente en un estado de semi-barbarie. Hay más. De urgencia sería la creación de una Universidad Popular que ponga sobre una base firme y científica la vida toda de la nación.

Para celebrar el Cincuentenario de la Fundación del Colegio de Señoritas, un grupo de mujeres organizó el Primer Congreso Centroamericano Femenino de Educación. En el artículo 4 de la Organización y Reglamento de ese Congreso leemos: "El propósito del Comité Organizador es llevar al pensamiento y a la acción de la mujer centroamericana, luz, entusiasmo y esperanza, los precursores de un mejor porvenir para ella". Nosotros pensamos que hay excesivo candor en ese modo de formular las realidades sociales que viven las mujeres en estos países. Creemos que hay algo lamentablemente falso en esa ingenua abstracción que se llama "la mujer centroamericana". Parece ser una mujer hipotética, hecha de nubes; y habría que ponerse de acuerdo en cuanto a esa "luz", ese "entusiasmo" y esa "esperanza", que por lo pronto nos parecen demasiado ideales y literarios, como para iniciar efectivos "porvenires". Porque hablando concretamente, hay el Régimen, el Sistema, la Organización social y económica centroamericana, pero no la mujer, sino millones de infelices y humilladas mujeres que soportan en último término, al lado de sus débiles hijos, la monstruosidad de un estado de cosas tiránico y absurdo.

Sin embargo hay que apoyar esta actuación, este intento de organizarse — que han iniciado nuestras mujeres, cur ya intención — somos los primeros en reconocerlo — está animada como puede verse, por un legítimo impulso de cultura y liberación. Porque creemos en el derecho de la mujer a la libertad social, política y económica, al bienestar, a la salud y a la dicha que solo puede dársele la realización plena de sí misma en lo material y en lo íntimo. Hemos oído las ponencias de las Congresales y delegadas al

Congreso, unas más, otras menos acertadas; — el espíritu en que se han desarrollado estas charlas ha sido tolerante y conciliador. Ya algunas de estas mujeres aceptan que en tesis general hay equívocos que es de urgencia corregir, pero al Congreso han venido elementos como Otilia de Teixeira, con una noción más exacta de estas cosas, con un criterio moderno, que sería de gran importancia aprovechar en todo lo que habría de dar de efectivo.

En general, la mayor parte de los trabajos allí expuestos y discutidos, contemplan superficialmente la situación social de hoy, sin buscar el origen económico de ella.

La reacción ha visto con ojo inquisidor este movimiento con todo y ser él tan moderado y consecuente. Le desvelan a ella y a sus intereses estomacales de digestión en reposo, "esas locas que se trepan a decir disparates". Por que el Congreso no es Eucarístico, es de Educación, entendida ésta sobre una base de libertad y libre examen, y allí está el peligro.

Para terminar, lamentamos el incidente por el cual, no pudo dársele en alguno de nuestros diarios la publicidad del caso a este movimiento que, aunque defectuoso y débil ahora, puede alcanzar, si bien se le aprovecha y encamina, imprimiéndole un espíritu más práctico y moderno, las proporciones de una organización permanente, donde los problemas culturales y sociales de las mujeres se resuelvan de un modo positivo.

### El famoso aviador LINDBERGH se muestra entusiasmado con los progresos realizados en la UNION SOVIETICA

Al abandonar, a principios de este mes, el aviador Lindbergh y su esposa, la Unión Soviética dijo:

"Cinco años han transcurrido desde mi última visita a Moscú en 1933. Durante este tiempo han tenido lugar tan enormes y maravillosos cambios en la Unión Soviética, que no dejaré transcurrir un período tan largo para mi siguiente viaje".

"Posiblemente visitaré la URSS el año entrante".

El coronel Lindbergh y su esposa han tenido sólo frases de congratulación para las fincas colectivas que visitaron cerca de Kiev:

"Se pueden leer muchos libros acerca de las fincas colectivas — dijo el Coronel — pero sólo viéndoles con los propios ojos se puede uno dar cuenta de los maravillosos resultados de la vida en una finca colectiva próspera, con sus espléndidos clubs y escuelas, con sus niños campesinos tan llenos de salud".

### Pésame

Aunque tarde TRABAJO da su más sentido pésame al antiguo compañero Carlos Marín por la trágica muerte de sus padres acaecida hace pocos días en un accidente de automóvil.

## LA JUVENTUD NO QUIERE LA GUERRA PERO EL FASCISMO LA LLEVA A LA GUERRA

El 16 de agosto se inauguró en la ciudad de Nueva York, como lo habíamos anunciado, el segundo Congreso Internacional de la Juventud. Acudieron más de 500 delegados de todo el mundo que representaban a más de 15 MILLO- NES de estudiantes de 57 países de todos los continentes. A la apertura del congreso, estuvieron llegando a Nueva York, los delegados por agua, tierra y aire. A los delegados de los países anti-fascistas se les presentaron grandes dificultades para llegar al Congreso: por ejemplo, la delegación china que venía por vía Londres, fue detenida en un puerto italiano por juzgársele "antijaponesa".

Al darles la bienvenida en New York el Alcalde La Guardia les dijo:

"Si la juventud del mundo no quiere la guerra, no habrá guerra. Yo espero que vosotros entreguéis el mundo a la próxima generación en mejores condiciones que aquellas en que nosotros os lo hemos entregado".

Luego desfilaron las delegaciones a la cabecera cada una de las cuales iba la bandera del país respectivo. Las de China y España fueron calurosamente aplaudidas.

El Subsecretario de Estado A. Berle hijo, habló también a los jóvenes delegados:

"Este congreso — les dijo — representa un magno esfuerzo para estrechar la colaboración que debe existir entre todos los pueblos del mundo en pro de la civilización y en contra de la anarquía".

"Mi gobierno está convencido de que sólo sobre una base de perfecta igualdad pue-

den reunirse las naciones para hablar de la paz mundial, para impedir los malos entendimientos y para resolver las diferencias pacíficamente".

"La voz de la juventud es suficientemente fuerte para atraer aquí a algunos grupos de personas que no son tan jóvenes y a otros de gran influencia. Evitar la guerra no es problema de una sola nación sino de todas las naciones del mundo, actuando conjuntamente".

"Ha habido y hay gobiernos que tratan de utilizar el entusiasmo de las juventudes para sus fines bélicos de agresión. Impedir la guerra no es sólo un problema de "buena voluntad", sino también de táctica cloectiva".

"Yo os saludo en nombre de mi Gobierno, que espera que algún día la política de "buen vecino" que desarrolla en América pueda ser aplicada a todos los países del mundo. Esta política está en conflicto con aquellos Gobiernos que fundan la prosperidad de sus países en la autarquía (se refiere a Italia y a Alemania sobre todo. Nota de T.) y que creen que el pensamiento individual debe ser controlado".

"Esta hora en que los pueblos de la vieja Europa ven cernirse sobre ellos las nubes de la guerra, mi Gobierno desea la liberación de todos vuestros pueblos".

"La cuestión de mayor importancia entre los pueblos del mundo en estos momentos, es la de si el espíritu humano ha de conservar o no su libre albedrío".

Durante la primera sesión

del Congreso la esposa del Presidente Roosevelt tomó la palabra:

"Los Estados Unidos — dijo — han podido aportar por lo menos, una contribución a la paz mundial: es la política de la Buena Vecindad que han inaugurado en sus relaciones con los Estados de la América Central y del Sur".

Luego la señora Roosevelt

insistió en la necesidad urgente de establecer relaciones de amistad entre los pueblos.

Era muy emocionante ver pasar las delegaciones de muchachos río Hudson arriba, hacia Poghkeepsie, en donde está el Vassar College, lugar en que se celebró el Congreso. Allí los esperaba la esposa del Presidente Roosevelt para darles la bienvenida.

### ¿QUE MEDICO va a ser colocado en el Hospital de San Juan de Dios, en lugar del DR. MORENO CAÑAS?

*Sin duda que el organismo encargado de nombrar en el Hospital al médico que ha de sustituir al Dr. Moreno Cañas, tiene que estar animado al hacerlo, del deseo de honrar la memoria de aquel hombre excepcional, memoria que el pueblo de Costa Rica lleva en lo más noble de su corazón.*

*Es claro que tiene que sustituirlo un médico competente, cuyo discernimiento y habilidad como cirujano sean salvaguardia de vidas humanas. Pero también es lógico que los encargados del nombramiento tengan presente, que deben elegir a uno de los médicos que estimaron en vida al Dr. Moreno. Nombrar a uno de sus enemigos sería un escarnio para su memoria. Escoger entre los que por "broma" insinuaron a Beltrán Cortés la posibilidad de que el Dr. Moreno se hubiera paseado o c.... en su brazo, sería una burla para el recuerdo del Dr. Moreno Cañas.*

*La opinión pública espera vigilante este nombramiento.*

Su TRAJE y su Calzado en la

SASTRERIA

Ramón CUADRA C.

Frente al Teatro Moderno

En formación la SERIE:

MERCURIO

PARA SU TRAJE, Y LA SERIE:

HUAPANGO

PARA SU CALZADO. En zapatería cuenta con un experto CORTADOR

TELEFONO 3651